

Session « Vie spirituelle et audace missionnaire »

DPC et piété populaire – P. Christophe SPERISSEN

14 Mars 2024 – Après-midi



La piété populaire

C'est dans sa 3^{ème} partie (la catéchèse dans l'église particulière), au chapitre X (la catéchèse face aux scénarios culturels contemporains) que le Directoire pour la Catéchèse nous renseigne au sujet de la piété populaire. 5 numéros (336 à 341) intéressants de relire à nouveau alors que nous travaillons sur notre manière de participer à la nouvelle évangélisation.

Mais avant même de nous replonger dans ces 5 numéros, je vous propose d'accueillir le fait que quand on parle de « piété populaire » on l'a défini souvent comme un langage.

Regardons le petit reportage proposé par la CEF sur la piété populaire.

https://www.youtube.com/watch?v=Q5BE_6xqaDA

Quand on parcourt donc les numéros du DpC au sujet de la piété populaire on pourrait dire que les deux premiers (336 et 337) nous aident à poursuivre une compréhension de ce qu'est la piété populaire, de la définir et d'envisager une posture à habiter par rapport à cette réalité.

Au numéro 336 nous lisons que la PP est un FRUIT, un fruit de l'inculturation de la foi du peuple de Dieu, dans un contexte donné.

On nous dit qu'elle peut prendre des FORMES multiples en fonction des SENSIBILITES, et des CULTURES. Elle est perçue comme UN PRECIEUX TRESOR que possède l'Eglise. On lui donne parfois d'autres titres : « spiritualité populaire » ou « mystique populaire ».

Mais surtout, on insiste sur le fait qu'il s'agit bien d'une véritable « spiritualité incarnée, qui n'est pas VIDE de CONTENU parce qu'elle révèle et exprime les mystères de la foi « plus par la voie symbolique que par l'usage de la raison »

Finalement, ce numéro 336 nous indique que pour comprendre cette réalité, la posture adéquate, est celle du bon pasteur capable d'apprécier la vie théologique présente dans la piété populaire des peuples chrétiens, spécialement les pauvres.

Le numéro suivant, 337, sans détour, affirme que la PP a une signification spirituelle incontestable. Elle traduit la soif de Dieu chez les simples et les pauvres. Et on note les effets visibles de la pratique de la PP qui rend capable de générosité, de sacrifice, de manifestation de la foi, qui met en lumière les attributs de Dieu, qui a pour effet d'engendrer des attitudes intérieures et a des conséquences de transformation sociale.

Le numéro suivant 338 vient alors nommer les lieux que sert la PP. Et nous y trouvons une liste qui me semble être normative dans sa succession (telle qu'on la retrouvera d'ailleurs dans le Directoire pour la piété populaire) : elle célèbre les mystères de la vie du Christ, vénère avec tendresse la Mère de Dieu, les martyrs et les saints, prie pour les défunts ...

Et concrètement cette PP va s'EXPRIMER par la vénération des reliques, les visites de sanctuaires ... (voir liste).

Mais entendons surtout dans ce numéro cette affirmation qui ne peut que rejoindre l'objet de notre session (poursuivre notre manière d'accompagner le processus de nouvelle évangélisation) : « Dans le climat de sécularisation où vivent nos peuples la PP est une puissante confession du Dieu vivant et un CANAL de TRANSMISSION de foi ». La PP est présentée ici comme une RESERVE de foi et d'espérance, une expression authentique de l'action missionnaire SPONTANEE du peuple de Dieu grâce au travail de l'ESPRIT et donc, finalement : « UN lieu théologique auquel nous devons prêter attention en particulier au moment où nous pensons à la nouvelle évangélisation ».

Mais, avant, le numéro 339 nous invite à avoir en tête que la PP a besoin de VIGILANCE et de PURIFICATION. Elle peut en effet être affectée par des déformations de la religion, de superstitions. Elle peut être culturelle sans adhésion à la foi, devenir gestation de sectes, mettre en danger la communauté. Avec l'usure du temps elle peut devenir une tradition qui n'ont plus conscience (accès) au cœur de la foi. D'autant plus, dit ce numéro que notre culture aujourd'hui est celle du médiatique, de l'émotionnel, du sensationnel et des intérêts économiques.

Il nous faut donc finalement arriver au numéro 340 pour se laisser conduire dans notre activité catéchétique avec une invitation à être des veilleurs : veiller à apprécier le pouvoir évangélisation des expressions de la PP, en les intégrant, en les valorisant dans la formation, en s'en laissant inspirer.

Le Directoire voit dans la PP une « chemin déjà tout tracé pour la catéchèse, en TENTANT de ramener les manifestations de la piété populaire à leurs racines évangéliques, trinitaires, christologiques, ecclésiales, en les purifiant des déformations, des attitudes erronées pour offrir « l'occasion d'un nouvel engagement dans l'Eglise ». Il s'agit de s'appuyer sur les éléments constitutifs des pratiques de dévotions en catéchèse pour montrer leur lien avec les Ecritures, la liturgie, l'eucharistie dominicale. Cela pour permettre de conduire à une appartenance ecclésiale plus sincère, un témoignage quotidien authentique et une charité effective.